

## ASMPQ rapport activité 2022

### Association de Sauvegarde de Maisons et Paysages du Quercy

#### Compte rendu d'activité de l'année 2022

C'est au nom des membres du Comité Directeur de l'ASMPQ que j'ai le plaisir de vous rendre compte de l'activité de notre association au cours de l'année écoulée. Aucune célébration extraordinaire n'a marqué l'année comme cela avait été le cas en 2021 avec notre cinquantième anniversaire. Cependant 2022 aura été une année particulièrement active.

#### 1/ Réunions statutaires et répartition des responsabilités

Nous avons pu tenir notre assemblée générale ordinaire dans les délais de rigueur, le 2 juillet. A l'issue du vote des adhérents de l'association présents ou représentés à l'AG la composition du Comité Directeur est restée inchangée. Ses douze membres ont maintenu la composition du bureau :

Olivier Prételat	Président
Francis Kelly	Vice-Président
Patrick Goyet	Trésorier
Thérèse Ressayier	Secrétaire,

une mission à la fois lourde et essentielle à notre fonctionnement

Le Comité Directeur s'est réuni trois fois au cours de l'année. Des réunions spécifiques ont par ailleurs eu lieu pour préparer les visites ou pour travailler sur le projet de nouveau site internet.

Joëlle Fages et Francis Kelly assument la lourde tâche de la préparation des sorties, aidées par Danièle Serres et Jean de Chalain. La sortie à Figeac et Capdenac-Gare a été préparée par Hélène Richard qui a par ailleurs assuré avec son époux Jean-Michel Quesne la préparation du lancement de notre nouveau site, ce qui représente des compétences spécifiques et un très gros travail. Alain Jouret a réuni et soumis à des spécialistes les éléments permettant de dater la construction de la petite chapelle Saint Julien que nous cherchons à sauver. Emile Haro a préparé de façon très professionnelle notre réponse à la consultation organisée par le comité d'agglomération du Grand Cahors sur son projet de PLUI. Les membres du Comité Directeur ont ainsi tous fait bénéficier l'association de leurs compétences, heureusement très complémentaires. Je les en remercie très chaleureusement en votre nom. Nos remerciements vont aussi à Catherine David qui nous représente dans plusieurs commissions et nous fait régulièrement bénéficier de sa connaissance du département et de son expérience d'architecte. Je remercie enfin Gilles Chevrier qui continue à nous apporter bénévolement son soutien.

#### 2/Activités

Sorties et conférences constituent la partie la plus visible de nos activités.

Monsieur Pierre Sicard, Architecte des Bâtiments de France, nous a fait l'honneur de nous présenter le jour de notre assemblée les méthodes utilisées pour connaître et sélectionner les

monuments vernaculaires qu'il propose de faire protéger par l'Etat dans notre département. Nous avons invité d'autres associations à assister à cette présentation qui a été suivie de discussions très vivantes.

Nous avons organisé cinq sorties dans l'année ; pour la première fois nous en avons annoncé la programmation dès la fin du mois de février, ce qui a été apprécié.

Castelnau-Montratier le 26 mars, avec l'illustration d'une architecture contemporaine en harmonie avec notre bâti ancien, avec l'utilisation de matériaux traditionnels et de matériaux modernes peu coûteux

Larnagol le 14 mai, la chance de pouvoir visiter une "ferme de village" adaptée aux exigences modernes par un couple de jeunes architectes, avoir un aperçu des structures géologiques du secteur, admirer un moulin à eau bien alimenté par une résurgence

Carlucet et Couzou le 30 juillet, une citerne restaurée par deux jeunes artisans qui réinventent des techniques ancestrales, par exemple l'utilisation en vert de pièces de charpente et la fabrication de chaux grasse avec les ressources du lieu

Gare de Figeac et Capdenac-Gare le 24 septembre, présentation par le maire de Figeac et l'architecte du travail de réaffectation et reconstruction de la gare détruite par un incendie, puis immersion dans l'histoire de la révolution industrielle dans la région et le patrimoine ferroviaire qui en est né

Le bourg ancien d'Albas, découverte avec son maire de l'ancienne cité épiscopale, des efforts de revitalisation menés ces dernières années, d'un inattendu jardin toscan

Cinq visites extrêmement différentes avec des "guides" de haut niveau. Un très beau programme annuel dont vous pouvez découvrir le détail sur notre site. Nous avons pu bénéficier par ailleurs des sorties et "ateliers"(formations) organisés par nos amis de Maisons Paysannes de France. En tout donc une grosse dizaine d'occasions de mieux connaître beautés et savoir-faire de notre région.

Nous sommes représentés au sein de nombreuses commissions ou organismes en relation directe ou indirecte avec la protection du patrimoine : CODENAPS (commission départementale de la nature des paysages et des sites), CAUE (Conseil d'Architecture d'Urbanisme et de l'Environnement), commission départementale chargée d'établir la liste d'aptitude aux fonctions de commissaire enquêteur, commission locale du Site Patrimonial Remarquable de Cahors.#

Nous nous efforçons de contribuer au sauvetage de deux petits bâtiments privés intéressants, la chapelle Saint Julien et le pigeonnier Favarel, sans résultat pour l'instant.#

Une année très active donc.

### **3/Situation générale de l'association**

Le nombre des adhérents a progressé en 2022 malgré de nombreux départs dus principalement à l'âge. Les cotisations des 106 adhérents et une subvention exceptionnelle du Conseil Départemental reçue à l'occasion de notre cinquantième anniversaire...avec une bonne année de décalage ont permis d'effacer la perte de

2021 ; la situation financière de l'association est solide, comme vous l'expliquera notre trésorier.

Nous avons depuis février un nouveau site internet qui présente de façon vivante et moderne notre association et ses réalisations. Il rassemble quantité d'informations utiles aux amoureux du patrimoine et à tous ceux qui ont des projets de restauration ou d'aménagement de leurs bâtiments ou de leur jardin. Nous espérons que ce site contribuera à mieux faire connaître notre association et les beautés de notre Quercy.

En conclusion je souhaite vous inciter à défendre très activement notre patrimoine bâti et nos paysages. Il ne s'agit pas dans mon esprit de s'opposer à la construction de bâtiments à l'architecture moderne bien intégrés dans leur environnement ou à une transformation de bâtiments anciens qui ne les dénature pas. Il ne s'agit pas non plus de s'opposer à l'implantation de parcs photovoltaïques dans des lieux correctement choisis, dans le cadre de projets qui intègrent des compétences paysagères dès leur conception. En revanche il nous faut protéger de la démolition nos petits édifices vernaculaires typiques et s'opposer à l'édification de parcs éoliens ou de méthaniseurs, qui, dans notre région, entraînent de fortes dégradations de notre environnement sans guère contribuer à la transition énergétique. C'est en agissant dès le stade d'élaboration des plans locaux d'urbanisme (PLU et PLUI), en contactant élus, commissaires enquêteurs et associations que vous serez efficaces. Ensemble nous préserverons la beauté de notre région, une beauté qui est son principal atout.